

Saint Nazaire le 21 juin 2024

Le Principal

A tous les élèves du collège

Chers élèves,

L'année s'étire doucement vers sa fin. On tachera de rendre heureux ces derniers jours au collège. Plusieurs sorties sont programmées la semaine prochaine ainsi que le festival des « Talents », mardi après-midi. Pour les élèves de 3^e, c'est le temps des dernières révisions avant le Brevet.

Une instruction ministérielle nous demande de faire un point d'échange sur le racisme et l'antisémitisme. En vérité, avec vos professeurs, on le fait déjà régulièrement tout au long de l'année, non ? Comment ? Par la culture, la littérature, les arts, l'histoire...

A celui qui crie : « Les Juifs », on donne à méditer Primo Lévi, « *Si c'est un homme* »...

A celui qui dit : « Les Noirs », on fait entendre Nina Simone, « *Black is the color...* »

A celui qui pense : « Les Arabes », on lit la poésie d'Al Mutanabbi,

A celui qui clame : « Les Russes », on fait découvrir « *Anna Karenine* »...

Que tous ces personnages, réels ou de fiction, soient admirables, vous n'en douterez pas. Mais soyez conscients qu'aucun d'entre eux, vraiment aucun, n'aurait voulu être réduit à la seule condition de son origine, de sa nationalité, de sa couleur de peau ou de sa religion.

C'est comme pour chacun d'entre nous. On n'apprécie pas d'être éternellement ramené à un seul trait, visuel ou non. Les cours d'école ou de collège ne sont malheureusement pas tendres pour cela (car les enfants s'arrêtent souvent aux apparences, un peu stupidement, c'est en grandissant qu'on apprend la tolérance)

Dans un beau roman écrit en 1975, Romain Gary dressait le portrait d'une vieille femme, Madame Rosa, qui recueille les enfants désœuvrés des prostitués du quartier de Belleville à Paris. Pour le jeune « Momo », elle représente plus qu'une mère de substitution. Ici, on se fiche pas mal des origines et des couleurs de peau. 50 ans après, c'est toujours aussi rafraichissant. Cela pourra vous faire une bonne lecture de vacances avec un joli titre : « *La vie devant soi* »

Très bonne fin d'année scolaire à tous.

N'oubliez pas la date de la rentrée prochaine : le lundi 02 septembre.

*Quel usage fait-on de ses yeux en ce monde
Si le regard confond les clartés et les ombres ?*

(Al Mutanabbi)

